



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Se retrasa la siembra de verano y productores advierten una baja en la producción por la sequía**

Debido a las escasas lluvias, los avances de siembra de cultivos estratégicos en la presente campaña de verano son mínimos, si se considera que el calendario agrícola refleja que a la fecha la siembra deberían aproximarse al 20%, pero actualmente apenas alcanza el 1%, informó el presidente del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Santa Cruz (Cinacruz), Mirko Mateff.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231108/se-retrasa-siembra-verano-productores-advierten-baja-produccion-sequia>

#### **Confeagro avanza en conformar Cámara Agroindustrial de Tarija**

La Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro) se reunió en Tarija, con el objetivo de organizar la Cámara Agroindustrial de Tarija. Iniciativa que tiene como finalidad fortalecer y promover el desarrollo agrícola, pecuario e industrial en la región sur del país. La primera cita fue un paso importante para este objetivo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/08/confeagro-avanza-en-conformar-camara-agroindustrial-de-tarija/>

## **Eligen a Fexpocruz en la presidencia del Capítulo Latinoamericano de la Asociación Internacional de Ferias (UFI)**

El gerente General de Fexpocruz, Raúl Strauss, fue electo como presidente del Capítulo Latinoamericano de la Asociación Internacional de Ferias (UFI) para la gestión 2023-2026 y como miembro del Directorio y del Comité Ejecutivo de UFI, siendo el único latinoamericano presente en esta entidad que aglutina a 832 miembros de todo el mundo.

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/dinero/eligen-a-fexpocruz-en-la-presidencia-del-capitulo-latinoamericano-de-la-asociacion-internacional-de-\\_346147](https://eldeber.com.bo/dinero/eligen-a-fexpocruz-en-la-presidencia-del-capitulo-latinoamericano-de-la-asociacion-internacional-de-_346147)

---

## **Jorge Velasco de Banco Fortaleza: “Se usa inteligencia artificial para mejorar la experiencia del cliente”**

Jorge Velasco, gerente de División Negocios de Banco Fortaleza, volvió a las finanzas, luego de estar siete años en otras empresas del sector. La innovación siempre ha sido el eje de su labor y por ello, imprime en la entidad financiera su gen innovador con nuevos productos y servicios.

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/jorge-velasco-de-banco-fortaleza-se-usa-inteligencia-artificial-para-mejorar-la-experiencia-del-clie\\_346106](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/jorge-velasco-de-banco-fortaleza-se-usa-inteligencia-artificial-para-mejorar-la-experiencia-del-clie_346106)

---

### ECONOMÍA

## **Ministro: El modelo económico boliviano es sólido y lo caracteriza la industrialización para sustituir importaciones**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, afirmó este miércoles que el país tiene un modelo económico sólido, el cual se caracteriza por la industrialización para sustituir importaciones.

**Fuente** Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43784-ministro-el-modelo-economico-boliviano-es-solido-y-lo-caracteriza-la-industrializacion-para-sustituir-importaciones>

---

## **Bolivia garantiza seguridad alimentaria con mejores rendimientos en su productividad y producción**

Bolivia garantiza la seguridad alimentaria para las familias, con mejores rendimientos en su productividad gracias a las políticas implementadas en los últimos tres años por el Gobierno nacional, afirmó este miércoles el viceministro de Desarrollo Rural, Álvaro Mollinedo.

**Fuente** Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43781-bolivia-garantiza-seguridad-alimentaria-con-mejores-rendimientos-en-su-productividad-y-produccion>

---

## **Con el horizonte hacia su Bicentenario, Bolivia encara la construcción de 150 plantas industrializadoras**

En tres años de gobierno del presidente Luis Arce, Bolivia encara la construcción de 150 plantas de industrialización de los recursos naturales y materias primas, con el fin de sustituir las importaciones, generar fuentes de empleo y dinamizar la economía.

**Fuente** Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43775-con-el-horizonte-hacia-su-bicentenario-bolivia-encara-la-construccion-de-150-plantas-industrializadoras>

---

## **Economía boliviana cerca un aterrizaje forzoso**

La situación de la economía boliviana está complicada, más cuando las autoridades del sector repiten el argumento que la reconstrucción continúa, mientras los datos macroeconómicos, en especial de los precios son poco confiables. La escasez de dólares afectará al crecimiento de la economía, así como al comercio de Bolivia. El experto y analista Fernando Romero estima que el país está más cerca de un aterrizaje forzoso.

**Fuente** Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/08/economia-boliviana-cerca-un-aterrizaje-forzoso/>

---

## **Mineros advierten con sitiar La Paz, Arce los convoca para el 10**

Los mineros auríferos de La Paz que bloquean la sede de Gobierno desde el pasado lunes, causando destrozos en las calles, advirtieron que sitiarán esta ciudad si el presidente Luis Arce no se reúne con ellos para encontrar soluciones a su pliego de demandas.

**Fuente** Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mineros-advierten-sitiar-paz-arce-convoca-10/20231108001656926715.html>

---

## **Mineros logran cita con Arce y afirman que podrán operar en áreas protegidas**

Los mineros auríferos informaron que se reunirán con el presidente Luis Arce el próximo lunes y aseguraron que se consiguió la liberación de sus detenidos por la Policía y el acuerdo de las autoridades para dar curso a operaciones en áreas protegidas en caso de los "derechos preconstituidos". No precisaron si continuarán con los bloqueos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231108/mineros-logran-cita-arce-afirman-que-podran-operar-areas-protegidas>

---

## **Cooperativistas se reunirán el lunes con Arce, pero no se levantan los bloqueos**

Los cooperativistas auríferos aceptaron reunirse el lunes a las 16.00 con el presidente Luis Arce para definir su pliego petitorio. Descartaron el bloqueo de carreteras, empero, la Federación de Cooperativas Mineras Auríferas de La Paz (Fecomán) determinó continuar con los bloqueos en la ciudad de La Paz.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/07/cooperativistas-se-reuniran-el-lunes-con-arce-pero-no-se-levantan-los-bloqueos/>

---

## **Parte del pliego de cooperativas se encuentra en procesos legales**

Autoridades del Gobierno informaron que de los siete puntos del pliego petitorio de las cooperativas auríferas que una parte está en procesos legales, otros rechazados y otros en tratamiento en el Legislativo. El presidente del Estado, Luis Arce Catacora, invitó al sector a una reunión después del viernes.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/08/parte-del-pliego-de-cooperativas-se-encuentra-en-procesos-legales/>

---

## **Potosí recaudó 623 millones de Bolivianos por regalías mineras hasta el mes de octubre**

El secretario departamental de minería, Valentín Álvarez, informó que hasta octubre se recaudó 623 millones de Bolivianos, además que se ha incrementado la vigilancia tanto de minerales metálicos y no metálicos para tener un mejor control de las regalías mineras.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231108\\_potosi-recaudo-623-millones-de-bolivianos-por-regalias-mineras-hasta-el-mes-de-octubre.html](https://elpotosi.net/local/20231108_potosi-recaudo-623-millones-de-bolivianos-por-regalias-mineras-hasta-el-mes-de-octubre.html)

---

## **Todavía no se restablece el abastecimiento de GNV en Santa Cruz**

---

Este miércoles todavía no se restablece el servicio de Gas Natural Vehicular (GNV) en Santa Cruz. Hasta alrededor de las 7:00 los surtidores aún no ofertaban este carburante.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231108/todavia-no-se-restablece-abastecimiento-gnv-santa-cruz>

---

## **YLB alista provisión de materia prima**

Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) inició los trabajos de reacondicionamiento de al menos 12 líneas de piscinas de evaporación, en el Complejo industrial de Llipi, Potosí, con el objetivo de proveer la materia prima necesaria para el inicio de operaciones de la Planta Industrial de Carbonato de Litio, informó su presidenta ejecutiva, Karla Calderón. "A la fecha, dentro de las actividades programadas, nos encontramos en la reparación y reacondicionamientos de las líneas de piscinas industriales para poder proveer de materia prima a la Planta Industrial de Carbonato de Litio que pronto entrará en operaciones en esta gestión, es un compromiso que tenemos como empresa", aseguró.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231108\\_ylb-alista-provision-de-materia-prim.html](https://correodelsur.com/economia/20231108_ylb-alista-provision-de-materia-prim.html)

---

## **La ABC lanza licitación para la construcción del tramo Confital-Bombeo**

La Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) lanzó este martes 7 de noviembre la licitación pública internacional (con condición suspensiva) para la construcción del Tramo Confital – Bombeo que es parte de la Doble Vía Carracollo – Colomi, en la ruta entre Oruro y Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/abc-lanza-licitacion-construccion-tramo-confital-bombeo/20231107201807926649.html>

---

## **Bolivia analiza demandar a Perú por 'trato discriminatorio' tras observar la calidad del diésel**

El procurador del Estado, César Siles, informó este martes que analizan presentar una demanda internacional contra Perú por "trato discriminatorio, no discriminación, y libre competencia" por sus observaciones a la calidad del diésel que importa Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/07/bolivia-analiza-demandar-a-peru-por-trato-discriminatorio-tras-observar-la-calidad-del-diesel/>

---

## **Alcaldes de la FAM activarán una vigilia en el Legislativo para exigir la aprobación del PGE reformulado**

La Federación de Asociaciones Municipales de Bolivia (FAM-Bolivia) anunció que a partir de este miércoles instalará una vigilia permanente en puertas de la Asamblea Legislativa exigiendo la aprobación del proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) reformulado.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/07/alcaldes-de-la-fam-activaran-una-vigilia-en-el-legislativo-para-exigir-la-aprobacion-del-pge-reformulado/>

---

## **Bolivia inicia elaboración de la estrategia para el Año Internacional de los Camélidos 2024**

En la ciudad de Potosí iniciará este jueves 9 de noviembre el ciclo de encuentros nacionales para el diseño de la estrategia boliviana para el Año Internacional de los Camélidos 2024, informó el viceministro de Relaciones Exteriores, Freddy Mamani.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43771-bolivia-inicia-elaboracion-de-la-estrategia-para-el-ano-internacional-de-los-camelidos-2024>

---

## **La Expochaco de Yacuiba comienza con 400 expositores y la expectativa de generar \$us 10 millones en 6 días**

Con la participación de 400 expositores provenientes de diferentes regiones del país y con la expectativa de generar al menos 10 millones de dólares, esta noche da inicio la Expochaco Sudamericano 2023 en el campo ferial del municipio de Yacuiba, un evento que se extenderá hasta el 12 de noviembre.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231107/expochaco-yacuiba-comienza-400-expositores-expectativa-generar-us-10>

---

### POLÍTICA

## **Arce a tres años de su gestión: "Ya hicimos lo más difícil, están puestos los cimientos de una Bolivia industrializada con una economía de base ancha"**

El presidente Luis Arce cumple este miércoles, 8 de noviembre, tres años al mando del país y horas antes de su informe de gestión aseguró, mediante sus redes sociales, que ya hizo lo más difícil.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-a-tres-anos-de-su-gestion-ya-hicimos-lo-mas-dificil-estan-puestos-los-cimientos-de-una-bolivia-\\_346196](https://eldeber.com.bo/pais/arce-a-tres-anos-de-su-gestion-ya-hicimos-lo-mas-dificil-estan-puestos-los-cimientos-de-una-bolivia-_346196)

---

## **Luis Arce abre su cuarto año con un Senado rebelde y agenda opositora**

El presidente Luis Arce cumple tres años en la Casa Grande del Pueblo, pero con la gobernabilidad en riesgo y una oposición que, ante la división del oficialismo, puso una agenda política de nueve puntos que abrió un intenso, como inédito debate.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/luis-arce-abre-su-cuarto-ano-con-un-senado-rebelde-y-agenda-opositora\\_346176](https://eldeber.com.bo/pais/luis-arce-abre-su-cuarto-ano-con-un-senado-rebelde-y-agenda-opositora_346176)

---

## **Arce al cumplir tres años de gestión: "Nuestro pueblo reconoce un Gobierno legítimo por encima de cualquier interés personal"**

El presidente Luis Arce celebró sus tres años de gestión en redes sociales, con un mensaje en el que destacó los logros de su gobierno y dijo que ratifica la búsqueda de un bienestar nacional sobre el interés personal.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231108/arce-al-cumplir-tres-anos-gestion-nuestro-pueblo-reconoce-gobierno-legitimo>

---

## **Distanciado de Evo, Arce está en riesgo de ingobernabilidad**

El 8 noviembre de 2020, Evo Morales congratulaba a Luis Arce por el inicio de su presidencia y prometía cuidarlo. Tres años después, el mandatario y el líder del Movimiento Al Socialismo (MAS) se encuentran distanciados, bajo riesgo de ingobernabilidad.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/08/distanciado-de-evo-arce-esta-en-riesgo-de-ingobernabilidad/>

---

## **Analista afirma que Arce inicia su cuarto año de gestión con proyecto de reelección**

El presidente Luis Arce iniciará su cuarto año de mandato sin grandes presiones, indicó el analista político Carlos Cordero, quien aseguró que el proyecto principal del jefe de Estado es la reelección con miras al 2025.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/analista-afirma-que-arce-inicia-cuarto-ano-gestion-proyecto-reeleccion/20231108001813926717.html>

---

## **Novillo cree que acuerdo de 'evistas' y oposición busca derrocar a Arce 'lo antes posible'**

El acuerdo firmado entre senadores "evistas" y las alianzas opositoras Comunidad Ciudadana (CC) y Creemos

---

apunta a derrocar al Gobierno del presidente Luis Arce "lo antes posible", pero si no encuentra las condiciones, va por el desgaste de la administración, denunció el ministro de Defensa, Edmundo Novillo, en un análisis de lo que considera que fue un "pacto" para garantizar a Andrónico Rodríguez al frente del Senado.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ministro-novillo-ve-que-acuerdo-evistas-oposicion-apunta-derrocar-arce-antes-posible/20231108092704926720.html>

---

## **Vocero Richter dice que Evo, Mesa y Camacho formaron la coalición para frenar al Gobierno de Arce**

La noche de este martes, desde la Casa Grande del Pueblo, el vocero presidencial, Jorge Richter, llamó coalición de la oposición conformada por Evo Morales, Carlos Mesa y Luis Fernando Camacho el acuerdo que permitió la elección de Andrónico Rodríguez como presidente del Senado. Dijo que el legislador masista cruzó una línea para pretender aplicar los dos tercios de voto en la Cámara Alta con el fin de frenar la gestión del gobierno y al aceptar que en Bolivia hay presos políticos.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/vocero-richter-dice-que-evo-mesa-camacho-formaron-coalicion-frenar-gobierno-arce/20231107211139926660.html>

---

## **Andrónico niega pacto con la derecha y afirma que solo se aceptó debatir la agenda opositora**

Andrónico Rodríguez negó que haya pactado con la oposición para ser reelegido como presidente del Senado. Dijo que sólo se ha aceptado una propuesta de agenda legislativa, presentada por Comunidad Ciudadana y Creemos, y que no tiene miedo a debatirla.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/andronico-niega-pacto-derecha-afirma-que-solo-acepto-debatir-agenda-opositora/20231107180458926634.html>

---

## **Evistas admiten acuerdo con la oposición, pero niegan pacto**

La aprobación de una agenda de trabajo de 9 puntos, presentada por la oposición en la sesión de la Cámara de Senadores la madrugada de este martes, permitió la reelección de Andrónico Rodríguez, con los votos de los legisladores de Comunidad Ciudadana y Creemos.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-admiten-acuerdo-oposicion-niegan-pacto/20231108000822926710.html>

---

## **Lejos de felicitarlo, Evo tilda la gestión de Arce como 'rotundo fracaso' y le**

## **echa culpas**

Para Evo Morales, la gestión del presidente Luis Arce es un "rotundo fracaso". El hombre que gobernó casi 14 años nuestro país no tuvo reparos en colgar apelativos al mandato actual.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo/20231108110805926730.html>

---

## **El 47% de la población ve indiferente congreso masista**

El 47% de la población ve con indiferencia el congreso del MAS desarrollado en Lauca Ñ. A la hora de evaluar no sabe si una anulación de sus determinaciones es una decisión correcta o política, según una encuesta de la empresa Diagnósis.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/08/el-47-de-la-poblacion-ve-indiferente-congreso-masista/>

---

## **Dirigente del MAS advierte al TSE que si en dos semanas no revierte decisión, bloquearán el país**

Si hasta el 21 de noviembre el Tribunal Supremo Electoral (TSE) no revierte su decisión de anular el Congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS) de Lauca Ñ (Trópico de Cochabamba), el ala "evista" realizará una marcha desde Caracollo hasta La Paz y posteriormente bloqueo de carreteras indefinido, advirtió el dirigente Gerardo García.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/dirigente-mas-advierte-tse-que-semanas-revierte-decision-bloquearan-pais/20231108000856926712.html>

---

## **El MAS insta al TSE a revertir decisión del Congreso de Lauca Ñ; advierte con movilizaciones**

Si hasta el 21 de noviembre el Tribunal Supremo Electoral (TSE) no revierte su decisión de anular el Congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS) de Lauca Ñ, el ala "evista" realizará una marcha desde Caracollo hasta La Paz y posteriormente bloqueo de carreteras indefinido, advirtió el vicepresidente de la dirigencia evista del Movimiento al Socialismo (MAS), Gerardo García.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mas-insta-tse-revertir-decision-congreso-mas-advierte-movilizaciones/20231107182022926636.html>

---

## Vocero presidencial ve "prácticas autoritarias" en la "toma" de tribunales electorales

El vocero presidencial Jorge Richter afirmó este miércoles que la "toma" de tribunales electorales por parte de los "evistas" del Movimiento Al Socialismo (MAS) "está más emparentada con prácticas autoritarias".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/vocero-presidencial-ve-practicas-autoritarias-en-la-toma-de-tribunales-electorales\\_346229](https://eldeber.com.bo/pais/vocero-presidencial-ve-practicas-autoritarias-en-la-toma-de-tribunales-electorales_346229)

---

## Seguidores de Evo inician vigilia en el TED Santa Cruz con duras críticas al gobierno de Arce

Un grupo de seguidores del expresidente Evo Morales se movilizó este miércoles en Santa Cruz. Intentó llegar hasta la sede, recién reinaugurada, del Tribunal Electoral Departamental (TED) para exigir que valide el Congreso de Lauca Ñ (Cochabamba) que tuvo lugar la primera semana de octubre.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/seguidores-de-evo-inician-vigilia-en-el-ted-santa-cruz-con-duras-criticas-al-gobierno-de-arce\\_346235](https://eldeber.com.bo/pais/seguidores-de-evo-inician-vigilia-en-el-ted-santa-cruz-con-duras-criticas-al-gobierno-de-arce_346235)

---

## Análisis de discurso: Evo Morales es quien más datos falsos compartió en lo que va de 2023

De enero a octubre de 2023, Bolivia Verifica chequeó un total de 34 discursos de personalidades públicas, los que fueron catalogados como falsos, engañosos y verdaderos según el caso. La personalidad que más veces desinformó con sus declaraciones fue el expresidente Evo Morales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231108/analisis-discurso-evo-morales-es-quien-mas-datos-falsos-compartio-que-va>

---

### OTROS

## Potosí registra 4.600 familias afectadas por la sequía

El secretario de desarrollo agropecuario Genaro Méndez, informa que se tiene hasta ahora 4600 familias afectadas por la falta de agua.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20231108\\_potosi-registra-4-600-familias-afectadas-por-la-sequia.html](https://elpotosi.net/local/20231108_potosi-registra-4-600-familias-afectadas-por-la-sequia.html)

---

## **Defensa Civil confirma siete incendios activos en el país, La Paz es el departamento más afectado**

Bomberos forestales trabajan en la mitigación de siete incendios activos en el país y el departamento de La Paz es el más afectado con cuatro nuevos incendios, informó el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/defensa-civil-confirma-incendios-activos-pais-paz-es-departamento-mas-afectado/20231107183007926638.html>

---

## **Incendios forestales en Bolivia son tan intensos que hasta la NASA los detectó desde el espacio**

Los incendios forestales que arrasaron grandes extensiones de bosque en Bolivia durante gran parte de septiembre y octubre de 2023, fueron tan intensos que incluso la NASA los detectó desde el espacio.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/incendios-forestales-en-bolivia-son-tan-intensos-que-hasta-la-nasa-los-detecto-desde-el-espacio\\_346215](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/incendios-forestales-en-bolivia-son-tan-intensos-que-hasta-la-nasa-los-detecto-desde-el-espacio_346215)

---

## **Oruro: un estudio confirma la intoxicación por arsénico en los comunarios del Ayllu San Agustín de Puñaca**

Un análisis de laboratorio en sangre y orina, realizado a 20 comunarios del Ayllu San Agustín de Puñaca, en el departamento de Oruro, confirmó una intoxicación por arsénico en el 100% de las muestras, además de cadmio en el 10% y de plomo en el 5%.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/oruro/oruro-un-estudio-confirma-la-intoxicacion-por-arsenico-en-los-comunarios-del-ayllu-san-agustin-de-pu\\_346218](https://eldeber.com.bo/oruro/oruro-un-estudio-confirma-la-intoxicacion-por-arsenico-en-los-comunarios-del-ayllu-san-agustin-de-pu_346218)

---

## La crisis política y sus efectos sobre la economía

Es evidente que las crisis políticas sostenidas o violentas afectan el funcionamiento normal de la economía de los países, independientemente de si las causan o las aceleran, y que comprender sus interacciones es esencial para anticipar de manera efectiva los problemas y desafíos que deben enfrentar las sociedades cuando ambos procesos confluyen y se retroalimentan.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-crisis-politica-y-sus-efectos-sobre-la-economia\\_346181](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-crisis-politica-y-sus-efectos-sobre-la-economia_346181)

---

## Biocombustibles, soberanía energética y seguridad alimentaria

El Programa "Bolivia en la Era de los Biocombustibles" se lanzó el 8 de marzo del 2018 y, el 15 de septiembre de ese año, la Ley 1098, estableciendo el marco normativo para producir, comercializar y mezclar aditivos de origen vegetal -bioetanol y biodiésel- con la mira puesta en sustituir gradualmente la importación de gasolina y diésel, precautelando la seguridad alimentaria y energética con soberanía, según la indicada norma.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresabiocombustibles-soberania-energetica-y-seguridad-alimentaria\\_346182](https://eldeber.com.bo/edicion-impresabiocombustibles-soberania-energetica-y-seguridad-alimentaria_346182)

---

## Responsables por 485 millones de dólares

No sé si entiendo. La noticia es que, con un aporte de capital de 485 millones de dólares, el Gobierno, mediante el Decreto Supremo 5040, creó el Laboratorio Industria Farmacéutica Boliviana (Lifab) dependiente del Servicio de Desarrollo de Empresas Públicas Productivas (Sedem). Según el anuncio del ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca, desde 2026 Bolivia producirá medicamentos a través de 13 plantas farmacéuticas.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231108/columna/responsables-485-millones-dolares>

---

## Arce, tres años después

Luis Arce Catacora cumple 1.095 días al mando de los destinos del país. Llegó al poder gracias a un inédito triunfo en las urnas, en las elecciones generales que se llevaron a cabo el 18 de octubre de 2020; notable logro para un candidato sin trayectoria política, espacio partidario, base social concreta o experiencia parlamentaria.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresalarce-tres-anos-despues\\_346179](https://eldeber.com.bo/edicion-impresalarce-tres-anos-despues_346179)

---

## Economía sana solo con medio ambiente sano

---

El cuidado del medio ambiente y la economía están mucho más vinculados de lo que los políticos, en particular, y la población, en general, pueden imaginar. Esta relación nos debe llevar a todos a extremar los esfuerzos para evitar atentados contra la naturaleza y, al mismo tiempo, trabajar en la remediación de los daños ya causados.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/05/economia-sana-solo-con-medio-ambiente-sano/>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook